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Dramática realidad en hospitales públicos 
Agrava la crisis el hecho de que la autoridad y el sistema político en general invisibilicen los problemas que se viven en la red 

de salud pública, algo que debería ser una prioridad en materia de políticas públicas. 

iertamente debe llamar a es- 
cándalo que desde comienzos 

de enero -tal como reportó este 
medio- la Unidad de Cuidados 
Intensivos del Hospital El Car- 

men de Maipú no esté operativa, producto 

de desperfectos en el sistema de aire acon- 
dicionado. La situación ha generado múlti- 
ples trastornos tanto a los pacientes como al 
personal médico, obligando a derivaciones a 
otros establecimientos o a la suspensión de 

determinadas cirugías ante la falta de UCI. 
La crítica situación que vive este recinto 

se replica en otras zonas del país. Es el caso 
del Hospital Carlos van Buren, en la Región 

de Valparaíso, donde las abultadas deudas 
que arrastra han ocasionado que registre 
una estrechez de suministros básicos, lo 
que ha devenido en la constante suspensión 

de cirugías así como de consultas médicas, 

CARTAS 
DESAFÍO: LEVANTEMOS LOS 
HOSPITALES 

SEÑOR DIRECTOR: 

Los hospitales partieron el 2025 con déficit. El 

anunciado aumento presupuestario del 4,2% fue 

absorbido por la deuda acumulada al cierre de 

2024, que superó los $600 mil millones, y los nue- 

vos recursos se destinaron a saldar compromisos 

pendientes. Así las cosas, y según las proyeccio- 

nes, los fondos disponibles sólo alcanzarán hasta 

agosto, justo en plena campaña de invierno, cuan- 

do la demanda asistencial se dispare. 

Se habla de mejorar la eficiencia, y claro que es 

necesario, pero no se puede exigir planificación a 

quienes no saben con cuántos recursos contarán 

ni cuándo llegarán. Los directores de hospitales no 

están gestionando salud, sino permanentemente 

apagando incendios: definiendo qué insumo dejar 

de comprar o a qué proveedor dejar de pagar, bus- 

cando siempre qué duele menos para mantener la 

atención. 

Así, no se puede sostener un sistema público 

digno y eficiente. La salud no puede seguir depen- 

diendo de parches, ajustes de última hora o reme- 

sas que nunca se sabe si llegarán. Necesitamos 

reglas claras, planificación y un compromiso firme 

con el financiamiento. No se puede pedir resulta- 

dos sin entregar las herramientas mínimas para 

alcanzarlos. 

Pese atodos estos problemas, la salud pública en 

Chile atiende a más del 80% de la población, llega 

a todo el territorio, no discrimina por capacidad de 

pago y sostiene millones de atenciones cada día. 

Este sistema, esencial para el país, es el que tene- 

mos que cuidar y potenciar. 

Francisca Crispi 

Presidenta Colegio Médico de Santiago 

PROYECTO DE LEY JACINTA 

SEÑOR DIRECTOR: 
En un mundo político convulsionado, el Proyecto 

de Ley Jacinta ofrece un alivio significativo e inspira 

a quienes buscan un cambio real para los chilenos. 

Representa un paso crucial hacia un futuro más se- 

como asimismo alteraciones en la entrega 
de medicamentos para algunos tratamien- 

tos, entre otros graves problemas. No debe 
extrañar que algunos profesionales que 
trabajan en el hospital hayan calificado la 
situación como “catastrófica”, exigiendo 

la intervención de las autoridades. Algu- 
nos avances en gestión registrados por este 

hospital, según acaba de reportar el Comité 
de Eficiencia Hospitalaria, no parecen sufi- 
cientes para aplacar la crisis. 

La compleja realidad que se vive en es- 
tos hospitales se replica a lo largo del país, 
donde con mayor o menor intensidad los 
recintos públicos viven constantes dificul- 

tades, lo que ciertamente golpea muy fuer- 
temente la calidad de vida de las millones 
de personas que se atienden allí, afectando 
además el derecho a recibir una atención 

de salud digna. El senador Juan Luis Castro, 

guro y humano, consolidándose como un bálsamo 

protector del Estado para las víctimas de acciden- 

tes viales. 

Con la puesta en marcha de esta iniciativa, aspira- 

mos lograr una reducción significativa en el núme- 

ro de accidentes de tránsito. Además, buscamos 

optimizar la infraestructura vial, garantizando es- 

pacios más seguros y eficientes para la movilidad. 

Paralelamente, esta medida tiene como objetivo 

fomentar una mayor conciencia sobre la seguridad 

vial, promoviendo una cultura de responsabilidad y 

respeto en las calles. 

Juntos podemos crear un futuro más seguro y 

próspero paratodos.¡Apoyemos el proyecto de Ley 

Jacinta y trabajemos por un Chile más seguro! 

Max Schnitzer 

Impulsor de la Ley Jacinta 

DEMENCIA ARANCELARIA 

SEÑORDIRECTOR: 
La respuesta de China a los últimos aranceles 

impuestos por Donald Trump no es solo audaz: es 

una señal de advertencia. Con aranceles de repre- 

salia que alcanzan un asombroso 84% sobre las 

importaciones estadounidenses, en respuesta a 

Estados Unidos quien ha elevado tarifas del 125% 

sobre productos chinos, estamos entrando en un 

territorio inexplorado, que ni siquiera se asemeja a 

las guerras tarifarias del siglo XIX. 

Basta con recordar la reputación del presidente 

de EE. UU., William McKinley como “el hombre de 

los aranceles”, quien entre 1897 y 1901, solamente 

aumentó los aranceles en 8 puntos porcentuales. 

Incluso la tristemente célebre Ley Smoot-Hawley, 

acusada de agravar la Gran Depresión, solo elevó 

los aranceles efectivos en seis puntos y no desen- 

cadenó el colapso global que muchos le atribuyen. 

Las cifras actuales, que van de un en 2,5% en 

2024 a más del 25% en 2025, con algunos casos 

alcanzando el 507%, están en una categoría com- 

pletamente distinta y evidentemente desastrosa. 

La historia demuestra que este tipo de proteccio- 

nismo agresivo rara vez perdura. 

En este contexto, los líderes chinos prometen "lu- 

char hasta el final”. Su confianza sugiere que creen 

que la economía estadounidense, ya presionada 

por la inflación, no resistirá el embate, lo que sugie- 

re que veremos una escalada nunca vista. 

ex presidente de la Comisión de Salud del 
Senado, ha planteado que los 60 grandes 

hospitales de Chile están en crisis. 
Sorprende por lo mismo que el gobierno 

así como una parte importante de la diri- 
gencia política escasamente aborden de 

manera abierta esta dramática realidad; en 
cambio, muchas veces se prefiere poner el 
acento en los problemas que se viven en el 
sector privado -como por ejemplo todo lo 
relativo a la crisis de las Isapres-, invisibi- 

lizando lo que debería ser la principal pre- 
ocupación en materia de salud, justamente 
porque afecta a la mayor parte del país. Ello 
ciertamente agrava la situación, porque 

impide colocar el énfasis necesario. 
Sigue pendiente un debate en profun- 

didad que permita dar solución a los pro- 
blemas estructurales que aquejan a buena 

parte de los hospitales públicos. Es evidente 

Por consiguiente, la interrogante fundamental no 

es siesta guerra comercial es sostenible, casi con 

certezanoloes. La pregunta es cuánto tiempo más 

tendrá que soportar el mundo sus consecuencias 

antes de que el mundo reconozca que las guerras 

arancelarias rara vez se ganan, pero siempre se 

sienten. 

Yun Tso Lee 

Director del Centro de Estudios de Relaciones 

Internacionales, Universidad del Desarrollo 

UN CHILE MEJOR 

SEÑOR DIRECTOR: 
En general los políticos y autoridades tras un des- 

aguisado o una declaración desafortunada en vez 

de reconocer abiertamente el error y asumir con 

honestidad la falta, utilizan una retórica tan evi- 

dente como ridícula para defender lo indefendi- 

ble, evitar cualquier responsabilidad y nunca, pero 

nunca, llegar a decir “me equivoqué”. Quizás si 

eso cambiara, si comenzaran por dar el ejemplo, 

ese Chile mejor que prometen con aspavientos 

en campañas, discursos y conferencias, estaría 

más cerca. 

Matías Carrasco R-T. 

Periodista 

TVN Y SU CRISIS ECONÓMICA 

SEÑOR DIRECTOR: 
La reciente carta publicada en La Tercera plantea 

una preocupación legítima: TVN enfrenta una crisis 

financiera severa, registrando en 2024 pérdidas 

por $18.534 millones, las más abultadas en una 

década. Estas pérdidas triplican las del año ante- 

rior y elevan el déficit acumulado a casi $90.000 

millones. 

En este contexto, se discute una ley mediante la 

cual el canal solicita nuevos recursos públicos, sin 

entregar un plan serio que explique cómo revertirá 

las pérdidas sostenidas que viene arrastrando. No 

se puede seguir financiando al canal estatal como 

si nada ocurriera. No hay explicaciones claras, no 

se han identificado responsables y, lo que es más 

preocupante, no existe una propuesta creíble de 

reestructuración. 

que hay un problema de recursos -siempre 
escasos-, pero también es un hecho que 

hay enormes espacios de mejora en materia 
de gestión; para el caso del Van Buren, por 
ejemplo, inexplicablemente recursos des- 
tinados a dicho establecimiento no habían 

sido entregados a tiempo por parte de la au- 
toridad de salud regional. 

Es habitual que para septiembre muchos 
recintos hayan agotado su presupuesto 
anual o estén al límite de consumirlo, obli- 

gando al gobierno a suplementar en forma 
extraordinaria. Al término del primer se- 
mestre de 2024, la deuda de la red hospita- 
laria completa ascendía a 112 mil millones 

de pesos, un 147% superior a lo registrado 
en igual período del año anterior, y pese a 
los esfuerzos por parte de la autoridad y de 
los propios recintos, estos montos no logran 

disminuirse en forma sustancial. 
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Persistir en este camino es injusto para los millo- 

nes de chilenos que esperan servicios públicos de 

calidad y un uso responsable de los recursos del 

Estado. El país necesita medios públicos fuertes, no 

forados sin control. 

Eduardo Durán 

Diputado RN 

Miembro Comisión de Economía 

SIN ANATOMOPATÓLOGOS NO HAY 
CÁNCER 

SEÑOR DIRECTOR: 
En el debate sobre el diagnóstico y tratamiento 

del cáncer en Chile, hay una voz silenciosa, pero 

fundamental, que rara vez es mencionada: la de la 

anatomía patológica. Sin anatomía patológica, sim- 

plemente no existe diagnóstico de cáncer. Somos 

quienes analizamos bajo el microscopio cada biop- 

sia, cadamuestra, confirmando o descartando esta 

enfermedad. Y sin diagnóstico, no hay tratamiento 

posible. 

A pesar de nuestra relevancia, somos una es- 

pecialidad en franca precariedad. En todo el país 

ejercemos alrededor de 300 patólogos para una 

población de 19 millones de personas. Esta propor- 

ción es alarmante, especialmente considerando el 

envejecimiento poblacional y aumento sostenido 

en los casos de cáncer, donde se requiere de diag- 

nósticos rápidos y precisos. A esto se suma una alta 

carga laboral, sin softwares adecuados más que el 

simple Word, falta de inversión tecnológica y esca- 

sa planificación estratégica país. 

Chile necesita con urgencia llevar a cabo el plan 

nacional del cáncer, que post Covid parece olvida- 

do, donde se fortalecía y proyectaba la anatomía 

patológica como eje del diagnóstico oncológico. La 

formación de nuevos especialistas, la moderniza- 

ción de laboratorios y el uso inteligente detecnolo- 

gías como la patología digital e inteligencia artificial 

no pueden seguir postergándose. 

Sin patólogos, no hay diagnóstico. Sin diagnósti- 

co, no hay solución. Es hora de incluir a nuestra es- 

pecialidad en las conversaciones estratégicas del 

sistema de salud. 

Gonzalo de Toro Consuagra 

Médico anatomopatólogo 
Hospital de Puerto Montt 
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